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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшие кратков-
ременные осадки в виде снега, мокрого снега 
и мороси; на дорогах скользко; ветер южный, 
умеренный; температура -1…+4.

16 декабря по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие кратковременные 
осадки в виде снега, мокрого снега и мороси; 
на дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, днём 
0…+5.

17 декабря по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие кратковременные 
осадки в виде снега, мокрого снега и мороси; 
на дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, днём 
0…+5.
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Больше спортивных объектов
В Воронежской области в 2012 году завершится строи-

тельство девяти спортивных объектов и планируется начало 
работ по возведению ещё семи. Об этом рассказал первый за-
меститель руководителя областного Управления физической 
культуры и спорта Владимир Кадурин на встрече с губернато-
ром Алексеем Гордеевым. Кроме того, в 2012 году заработают 
и два объекта спорта высших достижений – Дворец спорта 
Дмитрия Саутина и реконструированная специализированная 
детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва 
по спортивной гимнастике им. Ю.Э. Штукмана. Владимир Ка-
дурин отметил, что следующие в очереди - Центр гимнастики 
и Центр по гребле на байдарках и каноэ.

Сформированы советы при ОВД
В Воронежской области начали свою работу 32 общественных 

совета при всех органах внутренних дел: как на городском, 
так и на районном уровнях. Ранее «Коммуна» сообщала об 
организации Общественного совета при ГУ МВД России по 
Воронежской области. Теперь в каждом органе внутренних 
дел сформирован общественный совет. Всего в них вошли 353 
представителя общественных и религиозных организаций, 
сфер образования, культуры и средств массовой информации. 
Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Воронежской 
области, общественные советы являются совещательными 
органами. 

«Воронеж» вернулся в строй
Атомная подводная лодка Северного флота «Воронеж», 

прошедшая ремонт и модернизацию на северодвинском пред-
приятии «Звёздочка», вернулась к месту своего постоянного 
базирования. Её  торжественно встречали в губе Большая 
Лопаткина. По сообщениям информагентств, «Воронеж» 
стал первым кораблём третьего поколения, который прошёл 
плановое восстановление технической готовности в заводских 
условиях. АПЛ «Воронеж» проекта 949А «Антей» была введена 
в строй в декабре 1989 года. 

«Молодёжь – будущее села»
Под таким девизом в Воронеже состоялся XII слёт трудо-

вых объединений школьников Воронежской области. На него 
приехали 267 учащихся и 75 педагогов из 31 района области. 
В ходе слёта прошёл «круглый стол» «Старт в профессию», а 
также выставка «Лидеры трудовых объединений 2011 года». 
Как сообщили в департаменте образования, науки и молодёж-
ной политики Воронежской области, на слёте были отмечены 
грамотами, благодарностями и дипломами 64 учащихся, 50 
образовательных учреждений, 55 педагогов, а также отделы 
по образованию Аннинского, Бобровского, Каменского, 
Новохопёрского, Павловского, Рамонского, Россошанского, 
Таловского и Терновского районов.

Переход отремонтируют через суд
Прокуратура Коминтерновского района Воронежа через 

суд добилась того, что подземный переход у спортивно-
оздоровительного комплекса «Олимпик» будет отремон-
тирован. Причиной стали неоднократные ДТП с участием 
пешеходов. За три года на этом участке сбили пятерых во-
ронежцев, двое из которых погибли. Данным сооружением 
уже несколько лет не пользуются, а вход в него закрыт. Теперь 
собственник - Территориальное управление Федерального 
агентства по управлению государственным имуществом по 
Воронежской области – обязан привести подземный переход 
в рабочее состояние.

Борьба продолжается
С начала декабря было выявлено восемь игорных клубов. За 

это время в Воронеже была проверена деятельность 30 фирм 
на предмет незаконной игорной деятельности.В ходе обысков 
восьми из них  сотрудники правоохранительных органов 
изъяли почти четыре десятка компьютерных блоков, фишки, 
игральные карты. Об этом сообщил первый заместитель про-
курора Воронежской области Василий Хромых на совещании 
по вопросам соблюдения законодательства в сфере незаконной 
игорной деятельности. Всего же с начала года в городе было 
закрыто 190 игорных клубов и казино.
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Валентин каЗакоВ

13 декабря в 11.05 во вре-
мя проведения работ на бе-
реговой насосной станции, 
подающей воду для нужд, 
выведенных из эксплуатации 
первого (в 1984г.) и второго 
(в 1990г.) блоков Нововоро-
нежской АЭС, в водоприём-
ной камере одного из насосов 
обнаружён снаряд времён 
Второй мировой войны.  На 
момент обнаружения снаряд 
калибра 45 мм был без взры-
вателя. И уже в 14.15 его  
извлекли члены поисково-
спасательного отряда ГУ 
МЧС РФ по Воронежской 
области и вывезли с террито-

рии промышленной площад-
ки для уничтожения. 

Как сообщает Центр обще-
ственной информации Ново-
воронежской АЭС, одна из 
наиболее вероятных версий 
попадания снаряда в водоза-
бор – с водой из реки Дон. Для 
остановленных, а тем более 
для действующих энергобло-
ков Нововоронежской АЭС 
снаряд никакой опасности не 
представлял, так как насосная 
станция находится от них 
на существенном удалении. 
Режим работы атомной стан-
ции не изменялся. В настоя-
щее время водоснабжение 
осуществляется в штатном 
режиме. 

Напоминание  
о войне
В водозабор насосной станции Нововоронежской 
атомной станции попал снаряд времён войны.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 21 декабря:
17, суббота (пик с 10 до 12 часов)
18, воскресенье (пик с 3 до 5 часов)
20, вторник (пик с 9 до 11 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Анастасия ВОрОНиНА

Она касается молодых людей 1984 - 1993 годов рождения. 
Сегодня и завтра их приглашают пройти медицинское освиде-
тельствование, где станет ясно, могут они служить в армии или 
по состоянию  здоровья будут переданы в запас. Если есть право 
на освобождение или предоставление отсрочки от призыва, то эти 
документы необходимо представить в призывные комиссии. 

Как сообщили в призывной комиссии Воронежской области, 
к тем, кто всё-таки решит остаться дома, призывные комиссии 
районов будут вынуждены применить административное или 
уголовное преследование в соответствии с законом. Работники 
военкоматов уверяют, что самостоятельно прибывшим при-
зывникам бояться нечего: они не услышат ни слова упрёка. По 
всем фактам противоправных действий можно обращаться на 
«горячую линию по вопросам призыва» по телефонам: 255-81-99, 
242-53-30 ежедневно с 14.00 до 18.00.

Два дня –  
на амнистию
Призывная комиссия Воронежской области 
объявила о «призывной амнистии», которая 
продлится до 17 декабря

алексей петроВ

Губернатор Алексей Горде-
ев в минувший понедельник 
провёл совещание по вопро-
су обеспечения устойчивой 
работы системы жилищно-
коммунального хозяйства Во-
ронежа в зимний период в 
несколько необычном формате 
– с участием главы админи-
страции города Сергея Ко-
лиуха, а также руководителей 
управ всех районов Воронежа, 
сообщает Управление по взаи-
модействию со СМИ прави-
тельства области.

Первый заместитель главы 
администрации города - дирек-
тор департамента городского 
хозяйств Сергей Крючков до-
ложил губернатору о готовно-
сти городских служб к работе 
в зимний период, а также о 
ситуации с обеспечением го-
рода аварийными бригадами, 
условиях, нормах и графиках 
их работы. Кроме того, на со-
вещании был проведён анализ 
причин и последствий всех 
аварийных и чрезвычайных си-
туаций в сфере ЖКХ за первый 
зимний месяц.

«Мы говорили о том, как 
обеспечить стабильную работу 
города, всей его инфраструк-
туры в зимний период, так как 
этот сезон всегда доставляет 
много различного рода про-
блем в сфере коммунального 
хозяйства. Нам необходимо 

обеспечить бесперебойную 
подачу и тепла, и воды, и 
электроэнергии. Отдельное 
внимание было уделено тому, 
как оперативно убирать не 
только центральные улицы и 
магистрали Воронежа, но и 
внутриквартальные дороги, и 
дворовые территории», - со-
общил губернатор.

Он подчеркнул, что доста-
точно жёстко сам лично будет 
контролировать ситуацию в 
городе, вплоть до увольнения 
тех чиновников, которые не-
добросовестно выполняют свои 
обязанности.

«Мы будем наводить соот-
ветствующий порядок, чтобы 
жители города в зимний пе-
риод не чувствовали никаких 
проблем», - сказал Алексей 
Гордеев.

Отвечая на вопрос журна-
листов о том, последуют ли в 
городе кадровые перестановки, 
губернатор отметил, что «во-
первых, народ проголосовал, 
это выбор народа и нам необхо-
димо к нему прислушиваться, 
главное для нас – это мнение 
населения».

«И второе – мы по полити-
ческим причинам преследовать 
никого не собираемся. Важно, 
чтобы те лица, которые за-
нимают, как говорят в народе, 
«кресло», соответствовали 
возложенным на них обязан-
ностям и решали все задачи», 
- сказал глава региона. 

«Мы будем наводить 
в Воронеже порядок»
Власть | Преследовать чиновников  
по политическим мотивам никто  
не собирается 

тамара гашимоВа

г.борисоглебск
- Что это? – спрашиваю у 

сопровождающего нас заме-
стителя председателя прав-
ления переселенческой ор-
ганизации «ХОКО» Бориса 
Краснова. 

- Дома, - слышу в ответ.
- И в них живут люди?!  
- Да, почти двадцать лет…
Приблизившись, поняла, 

что это не бочки, а что-то 
вроде ангаров для самолётов 
или военной техники. Затем 
увидела занавески на окнах, 
крохотные палисадники с 
натянутыми  верёвками для 
белья, детскими качелями 
и абрикосовыми деревьями. 
Входом в каждый служили 
прилепленные к полукругло-
му боку самодельные, а пото-
му разномастные, сенцы. 

- Раньше здесь жили 186 
семей, сейчас – 72. За это 
время, в основном за средства 
нашей организации, построе-
ны многоквартирные дома на 

улицах Народной, Садовой, 
Казачьей, Верхореченской. 
Скоро ещё 34 семьи переедут 
в свои квартиры. Уже серти-
фикаты получили. 

Слова Бориса Михайло-
вича приободрили меня как 
нельзя кстати. Не хотелось, 
чтобы хозяева этих «домов» 
прочли в моих глазах пода-
вленность от увиденного.

Ольга и Владимир Ва-
сильевы вместе с двумя сы-
новьями приехали в Воро-
нежскую область двадцать 
лет назад из Таджикистана. 
Практически всё некоренное 
население этой в то время со-
юзной республики вынужде-
но было сорваться с обжитых 
мест из-за кровавых событий 
февраля 1990 года. Через два 
года в Россию хлынул новый 
поток беженцев. 

В Борисоглебске, на улице 
Терешковой, там, где раньше 
располагалась коммунально-
эксплуатационная часть, от-
крыли пункт приема и обу-
стройства вынужденных пере-

селенцев. У 2354 человек в 
паспортах в графе «прописка» 
значился именно этот адрес. 
Потом местная власть выде-
лила участок для возведения 
трёхсот индивидуальных до-
мов. Единицы впряглись в 
строительство, у остальных 
денег хватало только на хлеб. 
Тогда-то «ХОКО» при под-
держке федеральной мигра-
ционной службы закупила в 
Нижнем Новгороде садово-
огородные домики и привезла 
их в Борисоглебск. 

- Алёше в то время ис-
полнилось 15, Диме – 10 лет, 
- рассказывает Ольга Нико-
лаевна. – Теперь одному – 35, 
другому – 30. Сначала жили 
в съёмной квартире, потом 
перебрались сюда. Посёлок 

назвали центром временного 
размещения. Разделили его на 
кварталы, домам присвоили 
номера. Видели табличку при 
входе? Наш - три дробь десять 
– третий квартал, десятая 
квартира.

Вселяясь в них, беженцы 
и не предполагали, что одним 
придётся здесь состариться 
и уйти в мир иной, другим – 
возмужать и обзавестись своей 
семьёй. Домики, рассчитанные 
спасать дачников от летнего 
дождя или полуденного зноя, 
утепляли как могли. В ход шло 
всё, на что хватало денег. До 
сих пор температура в мороз-
ные зимние дни и ночи коле-
блется от пяти до тринадцати 
градусов тепла. 

Жизнь в «бочкотаре»
общество | Пока одни семьи в посёлке переселенцев «ХОКО» упаковывают вещи 

для переезда в квартиры, другие готовятся зимовать здесь и дальше

То, что я увидела на одной из окраин Борисоглеб-
ска, подействовало гнетуще-давяще, даже больше, 
чем серое, угрюмое небо и грязь от тающего снега. 
На огромном поле, прочерченном вдоль и поперёк 
лентами дорог, лежали громадного диаметра метал-
лические бочки. 
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Первый шаг к безвизовому режиму
Евросоюз одобрил план по отмене виз с Россией. Планиру-

ется, что после выполнения ряда условий стороны приступят 
непосредственно к переговорам об открытии совместных 
границ при кратковременных поездках. Они включают уси-
ление безопасности документов, введение биометрических 
паспортов, борьбу с нелегальной миграцией. Кстати, первыми 
опробовать безвизовый режим уже в ближайшем времени 
смогут жители Калининградской области и приграничных 
районов Польши. 

Таиланд подсчитывает убытки
Число жертв наводнения в Таиланде приблизилось к 700 

человек. На данный момент пострадали более 13 миллионов 
человек – это каждый пятый житель страны. Правительство 
страны утвердило бюджет на восстановление страны в размере 
654 миллионов долларов. Общий ущерб от наводнения оцени-
вается экспертами в 16-18 миллиардов долларов. В настоящее 
время затопленными остаются 9 из 77 провинций страны. Из-за 
стихии остановились сотни промышленных предприятий. Не 
лучше ситуация и в сельском хозяйстве. 
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Валерий СеВерный

На заседании межведомственной рабочей группы во главе 
с вице-губернатором — первым заместителем председателя 
правительства области Александром Гусевым обсуждался ход 
работ на городских объектах, включённых в «юбилейный» 
план. Руководитель областного департамента архитектуры 
и строительной политики Сергей Куприн, в частности, со-
общил, что полностью перечислены федеральные средства на 
реконструкцию и реставрацию старого здания Воронежского 
драмтеатра имени А.Кольцова. Срок сдачи объекта — март бу-
дущего года. Также полностью выделены средства на строитель-
ство инфекционного корпуса на 150 коек областной детской 
клинической больницы №2. Завершение работ — в 2013 году. 
Заместитель председателя Воронежского областного суда 
Петр Попов сообщил о ходе строительства нового здания об-
ластного суда. В настоящее время идет внутренняя отделка 
помещений.

У детской больницы 
новый корпус
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2011 год в Воронеже и области 
был богат на новоселья в детских 
садах, школах, новых спортзалах. В 
январе строители сдали в эксплуа-
тацию здание средней школы в селе 
Митрофановка Кантемировского 
района. В сентябре в Воронеже впер-
вые за много лет распахнула двери 
ещё одна новая школа - №98 на 825 
учеников. В декабре закончены 
строительные работы в Аннинской 
средней школе, занятия там начнут-
ся 11 января 2012 года. Проведены 
работы по устранению ветхости и 
аварийности здания Макашевской 
средней школы Борисоглебского 
городского округа. В марте про-
ведены первые уроки в пристройке 
к гимназии Борисоглебска. Здесь 
же сдан в эксплуатацию спальный 
корпус школы-интерната для детей-
сирот и детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, оставшихся 
без попечения родителей, готов и 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс.

Но больше всего повезло дошко-
лятам. Для них открыты детсад в 
микрорайонах Сомово, Тенистый, 
на улицах Хользунова, Донская, 
Жемчужная, в переулке Павлов-
ском, сёлах Архиповка Бобровского, 

Шуберское Новоусманского, Пугачи 
Аннинского районов. После капи-
тального ремонта в сентябре вновь 
принял ребят с проблемами здоровья 
детсад №4.  Ранее здесь воспитыва-
лось 67 малышей. Реконструкция 
позволила увеличить численность 
до 105 мест. 

Детской школе искусств №7 в 
Воронеже было передано здание 
по улице Хользунова, 92, детско-
му саду №158 – здание по улице 
Элекросигнальная,10, а детскому 
саду комбинированного вида №153 
– здание, расположенное по улице 
Хользунова, 86. 

Принято решение о создании 
детских садов: «Детский сад комби-
нированного вида №180», «Детский 
сад №68», «Детский сад общеразви-
вающего вида №93»,  «Детский сад 
№51». В 61 учреждении открыты 
физиотерапевтические кабинеты, 
залы лечебной физкультуры, в 
двух – сауны, ещё в двух – соляные 
шахты. 

В детских садах №№ 18, 70, 43, 149, 
119, 19, 153, 93, 51 и 4 для малышей 
с ограниченными возможностями 
здоровья организована специальная 
пространственно-предметная среда, 
которая способствует поддержанию 
самочувствия детей и их оздоров-
лению.

На радость детям  
и родителям Виталий черникоВ

Пожалуй, главным культурным событием 
уходящего года (объявленного в Воронеже 
Годом Осипа Мандельштама) можно считать 
состоявшийся в июне Платоновский фести-
валь. Такого количества интересных спек-
таклей, концертов, выставок, проходивших 
иногда одновременно на разных площадках, 
отметивший своё 425-летие Воронеж не видел 
давненько. Заодно этот праздник искусств 
высветил и ряд проблем, которые, надеемся, к 
следующему фестивалю всё-таки удастся ре-
шить. В частности, техническую неготовность 
городских площадок к показу иных столичных 
спектаклей. Как раз в эти же дни на тротуарах 
воронежского центра (а заодно и на площади 
Ленина) меняли покрытие, поэтому на улице, 
где находилась дирекция фестиваля, можно 
было снимать кино про будни Чевенгура. Хотя 
ремонт, конечно, дело хорошее; здорово, что ко 
Дню города он закончился. 

Конечно, не стоит забывать, что в 2011-м в 
Воронежской области фестивалей и праздни-
ков проводилось множество. Назовём хотя бы 
два из них. В Верхнем Мамоне, например, уже 
не в первый раз межрегиональный певческий 
фестиваль-эстафета «Песни над Доном» со-
брал творческие коллективы из Воронежской, 
Ростовской, Липецкой, Тульской, Московской 
областей. В Острогожске состоялся областной 
фестиваль-смотр семейного художественного 
творчества «Радуга семейных талантов». 

А ещё вышло в свет несколько очень хороших 
книжек – появление некоторых из них, кстати, 
было спровоцировано упомянутыми выше юби-
леем города и Платоновским фестивалем. 

Радуга талантов
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ПодПиска - 2012
В Воронежской области продолжается ПОДПиСКА 

НА ПерВОе ПОлугОДие 2012 г. на газету «Коммуна». 
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Не ВЫХОДЯ иЗ ДОМА 
Позвоните в редакцию газеты «Коммуна»  по телефону (473)239-00-87, 

сообщите свой адрес и контактный телефон.  С вами свяжется  
сотрудник почты и оформит подписку в удобное для вас время.
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- Алексей Васильевич, в последнее 
время довольно часто стали говорить 
о модернизации российского обще-
ства. А нуждаются ли профсоюзы в 
существенных изменениях в своей 
деятельности? 

- Таков уж менталитет нашего на-
рода - желая перемен, мы проявляем 
большую осторожность в привнесении 
нечто нового, что может кардинально 
изменить существующий порядок. Тем 
более, если это касается общественной 
организации, история которой насчиты-
вает более 100 лет. Но есть и другая ис-
тина – на каждом витке исторического 
развития в деятельности организации 
должно появляться то новое, что со-
звучно современному этапу. Этого, 
безусловно, не избежать и профсоюзам. 
Именно о модернизации говорится в 
программе «Достойный труд – основа 
благосостояния человека и развития 
страны», принятой на VII съезде Фе-
дерации независимых проф союзов 
России. Процитирую: «Только сильные 
общероссийские профсоюзы способны 
дать ответ на вызовы времени, достой-
но представлять и защищать интересы 
членов профсоюзов». Что имеется в 
виду? Речь идет о большой программе 
внесения изменений в развитие про-
фсоюзного движения. Однако целена-
правленного проекта по модернизации 
пока нет, хотя за 20 лет развития ФНПР 
приходилось немало выискивать эф-
фективных методов работы. Совершая 
экскурс в историю, могу заверить, что 
профсоюзы никогда не топтались на 
месте, перестраивались на ходу, про-
кладывая наиболее эффективные пути 
к намеченным целям.

- А какие, по вашему мнению, сфе-
ры деятельности профсоюзов должны 
претерпеть изменения? 

- Основные. Организационная струк-
тура, социальное партнерство, уставы, 
обучение, молодежная политика, ин-
формационная деятельность и другие. 
Сегодня надо четко понимать, что 
происходит в стране и, прежде всего, в 
экономике и политике. Меняется струк-
тура производства и управление им, 
следовательно, и профсоюзы должны 
соответствовать времени. Должна быть 
адекватность профсоюзной структуры 
структуре производства. В противном 
случае не будешь знать, с кем иметь 
дело при заключении колдоговора. В 
первую очередь это касается тех пред-
приятий (а таких сейчас становится 
все больше), у которых главный офис 
находится, скажем, в другом городе 
или регионе. А профсоюзный комитет 
выстраивает отношения с назначенным 
руководителем, который существенно 
влиять на финансово-экономическую 
политику предприятия не уполномочен, 
а следовательно не может гарантировать 
те или иные социальные льготы в случае 
заключения коллективного договора. 
Поэтому стоит подумать о таком на-
правлении в модернизации, как «Проф-
союзная структура и предприятие». 

Что же касается уставной деятель-
ности, то здесь надо вспомнить от-
дельные принципы демократического 
централизма. Подразумевается выпол-
нение решений вышестоящих органов и 
реальный учет мнений профсоюзов. Не 
секрет, что зачастую у нас существует 
большой разрыв между решениями 
высших коллегиальных органов и мне-
ниями рядовых членов. Пожелания с 
мест порой не всегда учитываются, а от-
сюда – неполное выполнение принятых 
решений. Такое наблюдается не только 
внутри отдельного профсоюза, но и по 
линии ФНПР.

- Существует мнение, что все пере-
мены только к худшему. Не скажется 
ли это на профсоюзном движении в 
результате его модернизации? 

- Приведут к худшему только в одном 
случае, если не сможем сохранить то, 
что было выстроено и накоплено пред-
шественниками. Замечу, что в отличие 
от других общественных организаций 
и партий руководство в профсоюзах 
осуществляется как по вертикали - от 
ФНПР до первички, так и по горизонта-
ли, когда на уровне региона профсоюзы 
объединены под эгидой территориаль-
ных областных советов. Эту структуру 
можно только совершенствовать, но не 
ломать. 

- А что представляет собой Воро-
нежский областной совет профсою-
зов?

- Сегодня наше профобъединение 
- это почти 300 тысяч членов проф-
союзов. В его составе действуют 16 об-
ластных отраслевых профорганизаций, 

объединяющих 3415 первичек. Во всех 
муниципальных образованиях области 
действуют 33 координационных совета 
профсоюзов. 

В последнее время в профобъеди-
нении создаются новые первичные 
организации на основе осознанного 
профсоюзного членства, например, в 
областных организациях профсоюза 
работников госучреждений и обще-
ственного обслуживания, народного об-
разования и науки, агропромышленного 
комплекса, здравоохранения и других. А 
сейчас к этому процессу в ряде районов 
области активно подключился и адми-
нистративный ресурс.

Мы понимаем, что власть и работода-
тели считаются только с теми профсою-
зами, которые способны защитить инте-
ресы как отдельного члена профсоюза, 
так и организации в целом. 

- Защита интересов трудящихся 
является главной задачей профсоюзов. 
Как в настоящее время осуществляет-
ся эта деятельность? 

- Достаточно сказать, что ежегодно 
в среднем в правовую инспекцию труда 
профобъединения обращаются за помо-
щью около 20 000 человек. По просьбе 
трудящихся оформляются заявления в 
суды и другие инстанции, по вопросам 
соблюдения трудового законодатель-
ства проверяется свыше 500 организа-
ций. Только в 2010 году экономический 
эффект от проведенной правозащитной 
работы составил более 130 млн. рублей, 
возвращенных членам профсоюзов. 

В целом же этот вопрос напрямую 
связан с компетентностью лидера, ко-
торый в случае каких-либо изменений 
должен быть готов оперативно и про-
фессионально отреагировать на вызовы 
времени. Случается, что давая оценку 
происходящему, профорганизатор 
не всегда может принять адекватное 
решение. И это можно понять, если 
учесть, что среди председателей перви-
чек 98 процентов - неосвобожденные 
работники. А нам нужны подготовлен-
ные, грамотные проф союзные лидеры, 
умеющие использовать все формы и 
способы защиты прав трудящихся. Это 
первостепенная задача обучающего 
процесса.

- Как вы думаете, митинги, заба-
стовки ушли в прошлое?

- Ответ однозначен: они были и 
остаются в «арсенале» профсоюзов. 
Как показывает история профдви-
жения России, на различных этапах 
социально-экономического развития 
страны приоритет отдается тем или 
иным способам защиты. В современных 
условиях в Воронежской области - это 
путь конструктивных переговоров, то 
есть социального партнерства. А если 
посмотреть в масштабах страны, то в ряде 
регионов использование профсоюзами 
на предприятиях забастовок в качестве 
крайней меры в отстаивании интересов 
трудящихся достаточно актуально. Не 
случайно депутатами Госдумы от проф-
союзов был разработан законопроект «О 
внесении изменений в Трудовой кодекс 
РФ в части совершенствования порядка 
рассмотрения и разрешения коллектив-
ных трудовых споров». И надо отметить, 
что в ноябре такой закон был принят.

- А в чем суть этих изменений?
- Если коротко, то закон облегчит 

и упростит прохождение большинства 
процедур при разрешении коллектив-
ных споров. При этом больше прав 
получает трудовой арбитраж, дающий 
больше шансов не доводить ситуацию до 
забастовки, а решить вопрос миром. 

- Вы отметили, что в нашей области 
взаимоотношения профсоюзов с вла-
стью и бизнесом строятся на основе 
социального партнерства. Какие про-
блемы удается совместно решать в 
процессе диалога?

- Наше взаимодействие строится 
на основе областного трехстороннего 
соглашения между правительством 
Воронежской области, объединениями 
профсоюзов и объединениями работо-
дателей. Так, 20 апреля нынешнего года 
состоялось подписание одиннадцатого 
по счету соглашения на 2011-2013 годы. 
Кроме того, в регионе подписано 111 
отраслевых и территориальных соглаше-
ний. В 28 муниципальных районах соз-
даны территориальные трехсторонние 
комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений. А в первичных 
профсоюзных организациях действуют 
3 088 коллективных договоров. Всё это 
напрямую способствует решению как 
на областном и местном уровнях, так и 
на отдельных предприятиях ключевых 
вопросов, касающихся всех составляю-

щих самого понятия «достойный труд». 
И прежде всего его основополагающего 
элемента - достойной заработной платы. 
Несмотря на серьезные противоречия, 
которые возникают при ее распре-
делении, надо честно признать, что 
в Воронежской области наметились 
положительные тенденции в этом на-
правлении.

Все мы знаем, насколько продолжи-
тельной и социально напряженной была 
ситуация в бюджетной сфере. Тем не 
менее договоренности достигнуты. По 
решению губернатора основному персо-
налу учреждений образования, здраво-
охранения и социального обеспечения 
области увеличена заработная плата на 
30 процентов дополнительно к 6,5 про-
цента её повышения по всем регионам. 
Практически на столько же больше 
стали получать труженики села.

Нам удалось достичь согласия с 
работодателями на выполнение ими 
обязательств по выплате заработной 
платы не ниже прожиточного миниму-
ма для трудоспособного населения и 
установления минимальной тарифной 
ставки в размере не меньше МРОТ. 

- А какова сейчас ситуация на рынке 
труда?

- Хорошо, что за счёт роста объёмов 
инвестиций в строительство новых и мо-
дернизацию действующих предприятий 
растёт количество рабочих мест с до-
стойными условиями и оплатой труда. 
В результате безработица сократилась. 
Однако здесь есть и подводные камни. 
Один из них – явная нехватка конкурен-
тоспособных специалистов, обученных 
профессиям, которые сейчас нужны 
экономике. А потому вопрос о системе 
подготовки профессиональных кадров 
в регионе через развитие учреждений 
начального и средне-специального об-
разования требует основательного под-
хода. На этом фоне весьма своевременно 
решение регионального правительства о 
разработке прогноза баланса трудовых 
ресурсов Воронежской области.

- Если взять отдельные предприятия 
области, с какими трудностями при-
ходится бороться профсоюзам на 
местах?

- На каждом предприятии – по-
разному. Это зависит от многих причин 
– от финансовых возможностей до вза-
имоотношений между работодателем и 
профкомом. Однако есть существенная 
проблема, которая является общей для 
тех предприятий, где в связи с прихо-
дом инвесторов (как иностранных, так 
и российских) значительно урезаются 
действующие социальные льготы и 
гарантии. Возникает противоречие: с 
одной стороны, совместными усилия-
ми партнеров мы стремимся к повы-
шению уровня производства и жизни 
населения, пытаясь вывести область 
в число передовых среди регионов, с 
другой - отдельные работодатели не 
учитывают в полной мере интересы 
наёмных работников при организации 
их работы и распределении результатов 
труда, допускают факты нарушения 
обязательств трёхстороннего соглаше-
ния, а некоторые вообще отказываются 
от присоединения к нему.

Примеров по области немало. При-
веду только один. В декабре 2010 года 
компания «Белстар-Агро» купила хле-
бозавод № 5, который имел уникальное 
сухарное производство, выпускал хле-
бобулочные изделия, пользовавшиеся 
спросом не только в городе Воронеже, 
но и в соседних регионах. А уже полгода 
спустя работникам объявили о закрытии 
производства и массовом увольнении по 
сокращению штатов (численности). В 
результате 180 человек лишились места 
работы.

Профсоюзы не первый год поднима-
ли подобные вопросы. И надо отметить, 
что 24 ноября текущего года трехсто-
ронняя комиссия приняла решение 
рекомендовать правительству и испол-
нительным органам государственной 
власти Воронежской области, органам 
местного самоуправления, которые 
являются сторонами инвестиционных 
соглашений о государственно-частном 
партнёрстве, при заключении соглаше-
ний с собственниками (инвесторами) 
предусматривать обязательства работо-
дателя перед работниками по сохране-
нию рабочих мест, увеличению заработ-
ной платы, заключению коллективных 
договоров, выполнению обязательств 
областного трёхстороннего соглашения, 
оказанию содействия работникам в соз-
дании (или деятельности) первичных 
профсоюзных организаций.

- Уже не первый год губернатор Во-
ронежской области Алексей Гордеев 
проводит встречи с профсоюзным 
активом профобъединения. Можно ли 
назвать такой формат взаимодействия 
власти и профсоюзов традиционным? 

- Конечно. Третий год подряд 7 
октября в рамках Всемирного дня 
действий профсоюзов «За достойный 
труд!» в форме прямого общения с ис-
полнительной властью мы обозначаем 
свою позицию по многим проблемам, 
волнующим не только трудовые коллек-
тивы, но и население в целом. Позволю 
себе сделать ссылку на слова Алексея 
Васильевича, сказанные на встрече в 
этом году: «Областное правительство на-
строено на конструктивную и эффектив-
ную совместную работу с профсоюзным 
активом региона». Эти слова, уверен, 

можно считать лейтмотивом не только 
самой встречи, но и взаимоотношений 
с департаментами правительства обла-
сти и органами власти муниципальных 
районов, которые выстраиваются впо-
следствии при решении обозначенных 
профсоюзами проблем. 

Это же подтверждает и публичное 
обсуждение с общественностью проекта 
областного бюджета на 2012 год. Проф-
союзы приняли в нем активное участие, 
и все наши предложения были конструк-
тивно рассмотрены правительством. От-
радно, что на социально значимые статьи 
бюджета направляется около 75 процен-
тов бюджетных затрат, а на заработную 
плату – почти 45 процентов.

- Встреча 7 октября профактива 
области с губернатором - это только 
одна из составляющих профсоюзной 
акции «За достойный труд!». В чем 
отличительная особенность данного 
мероприятия уходящего года?

- Воронежские профсоюзы, участвуя 
во Всероссийской профсоюзной акции, 
провели информационные мероприя-
тия, которые вызвали интерес и одобре-
ние у населения. Группы молодых проф-
активистов распространяли на улицах 
города мотивационный материал. А 
по Воронежу на автобусном маршруте 
№52 курсировал «Профсоюзный рейс», 
в котором профсоюзная молодежь зна-
комила пассажиров с деятельностью 
профобъединения. 

Во время акции мы не ограничились 
только действиями в областном центре. 
Члены профсоюза работников народно-
го образования и науки провели пикеты 
у здания администрации Павловского 
муниципального района, выдвинув 
требования о повышении заработной 
платы работникам дошкольных обра-
зовательных учреждений и учреждений 
дополнительного образования, а также 
требования о погашении долгов по 
коммунальным услугам сельским пе-
дагогам. В муниципальных районах об-

ласти силами облсовпрофа проведены 
выездные семинары с профактивом. В 
первичных профсоюзных организациях 
прошли собрания с повесткой дня «За 
достойный труд!». Состоялись встречи 
председателей областных отраслевых 
профсоюзов с руководителями депар-
таментов Воронежской области.

Обкомом профсоюза работников ав-
томобильного транспорта и дорожного 
хозяйства организован сбор подписей 
под требованиями профсоюзов против 
роста цен на горюче-смазочные мате-
риалы. От имени президиума областной 
профсоюзной организации направлено 
обращение в адрес Правительства РФ с 
приложением подписных листов. 

- Вы назвали молодежную по-
литику в числе основных аспектов 
модернизации профсоюзов. Каковы 
приоритеты профобъединения в этом 
направлении?

- Более восьми лет в профобъеди-
нении действует Молодежный совет. 
К слову, его председатель, инженер 
Центра стандартизации и метрологии 
Юлия Чиркина, в этом году в Туле в 
финале конкурса «Молодой профсоюз-
ный лидер Центрального федерального 
округа» заняла первое место. 

Молодежный совет профобъединения 
координирует деятельность 11 отрасле-
вых профсоюзных молодежных советов, 
162 молодежные комиссии проф комов. 
В «копилке» его дел – областные мо-
лодежные форумы, слеты, научно-
практическая конференция, творческие 
фестивали, спортивные мероприятия. 
И для этого у нас есть все условия: мы 
активно используем ресурсы учебно-
методического центра профсоюзов, 
профсоюзных санаториев, областного 
спортивного клуба профсоюзов.

Конечно, такие мероприятия нужны: 
они несут объединяющее начало. Но 
это не самоцель. Работа с молодежью, 
на мой взгляд, не должна сводиться к 
ожиданиям очередных форумов. Го-
раздо существеннее, что происходит в 
профобъединении между ними. Иначе 
говоря - насколько в системе работают 
членские организации и молодежные 
комиссии на местах. А с этой целью 
мы приняли областную программу 
«Проф союзная молодежь Воронежской 
области (2011-2015 годы)». 

В последнее время молодежь вли-
вается в профсоюзные ряды - в проф-
объединении ее более 38 процентов (для 
сравнения – в 2003 году – немногим 
больше 30 процентов). По данным 
проф союзной статистики, воронежское 
профобъединение занимает третье 
место в ЦФО по количеству молодежи 
– членов проф союзов. 

Однако сегодня, на мой взгляд, мы 
больший акцент должны поставить на 
не менее актуальном вопросе – кадро-
вом. Будет молодежь закрепляться на 
профсоюзной работе – и модернизация 
профдвижения даст свои плоды. Глав-
ное, чтобы пришло осознание, профсоюз 
– это коллективная работа, где личные 
интересы должны подстраиваться под 
общие.

- Алексей Васильевич, прошли 
выборы в Государственную думу 
Российской Федерации. Профсоюзы 
области, как и всей Федерации неза-
висимых профсоюзов России, явно 
видят свою роль и место в избиратель-
ных кампаниях.

- Безусловно, мы не можем стоять в 
стороне. Это не позиция профсоюзов. 
Нас не может не волновать судьба рос-
сийского народа. Мы придерживались 
этого, когда вступали в Общероссий-
ский народный фронт, используя в 
праймериз все возможности, чтобы 
«продвинуть» свои предложения в 
Народную программу. Профсоюзы 
закладывали в нее вопросы, которые 
в течение многих лет озвучивали на 
митингах и которые по сей день оста-
ются актуальными. Это повышение 
заработной платы, размеров пособий, 
требований вернуть утраченные со-
циальные льготы для работников, 
изменения государственной политики 
по борьбе с безработицей, расширения 
прав профсоюзов в области ведения 
коллективных переговоров, разреше-
ния трудовых споров, защиты про-
фактивистов. И наши предложения 
уже включены в раздел «Социальная 
справедливость: на пути к обществу 
равных возможностей» Программы 
народных инициатив Общероссийско-
го народного фронта. 

Для нас это принципиально важно, 
потому что программа будет являться 
хорошей базой для выстраивания в 
дальнейшем отношений с органами вла-
сти всех уровней. Важно еще и потому, 
что общими усилиями мы стремимся 
построить консолидированное и соли-
дарное общество. А это, на мой взгляд, 
одно из главных условий успешной его 
модернизации.

Беседу вела Ирина БОРИСОВА.

Нужна ли модернизация 
профсоюзам?

Актуальное интервью

На вопросы о развитии профсоюзного движения в области отве-
чает председатель Воронежского областного совета профсоюзов 
Алексей ОВЧИННИКОВ.

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Всю минувшую неделю главной темой политических дискус-
сий оставались результаты выборов в Государственную думу. По 
мере поступления данных из субъектов РФ картина обретала от-
чётливые очертания. Наибольшую поддержку «Единой России» 
обеспечили национальные республики, особенно на Северном 
Кавказе, где и явка была близка к 100-процентной, и поддержка 
измерялась почти теми же показателями. Весьма существенные 
различия, как обычно, обнаружились в предпочтениях городских 
и сельских избирателей, где последние – как в силу привычного 
консерватизма, так и под воздействием административного ресурса, 
оказались на стороне «партии власти». Что же касается крупных 
городов – «миллионников», то их позиция оказалась откровенно 
оппозиционной. Городской средний класс, уставший от админи-
стративных придирок и коррупции, отказал в доверии «партии 
власти» и в знак протеста поддержал оппозицию. 

Прошедшая после голосования неделя не успокоила, а накалила 
политические страсти. Разные события наполнили её богатым 
содержанием. В их числе - регистрация Владимира Путина в 
качестве первого кандидата на пост Президента РФ; шумные и 
красочные манифестации в Москве прокремлёвских молодёжных 
группировок («Наши», «Молодая гвардия») по случаю победы 
«Единой России»; массовые демонстрации противников «партии 
власти», оскорблённых нарушениями на избирательных участках 
и сфальсифицированными, по их мнению, результатами выборов. 
Апофеозом стал массовый митинг на Болотной площади, в кото-
ром, только по официальным данным, приняли участие 25 тысяч 
человек. Подобные же массовые акции протеста прошли в Ново-
сибирске (3 тысячи человек), в С.-Петербурге (7 тысяч человек), 
в Воронеже и ряде других городов России. 

В известном смысле московский митинг на Болотной площади 
уникален. Во-первых, и митингующие, и милиция вели себя ис-
ключительно корректно. Результат – ни одного задержанного, и 
даже ни единой успешной провокации. Лучший пример в под-
тверждение тезиса о том, что в России есть гражданское общество, 
способное вести себя ответственно. Граждане, недовольные ходом 
и исходом выборов, воспользовались своим конституционным 
правом и вышли на площадь, чтобы цивилизованно выразить свой 
протест. Даже ангажированные аналитики, подобные редактору 
журнала «Эксперт» Валерию Фадееву, вынуждены были при-
знать, что «это демократический ответ, и при всём несовершенстве 
наших политических институтов демократия работает». Вновь 
избранный депутат Госдумы от «Единой России», историк и по-
литолог Вячеслав Никонов отметил: люди дали понять власти, 
что их голос должен быть услышан. Дмитрий Орлов в острой 
дискуссии на канале НТВ подчеркнул, что настроения город-
ских слоёв, недовольных не только результатами выборов, но и 
своим социально-экономическим положением, власть должна 
учесть. Общая оценка ситуации безрадостная: общество устало 
от раздражения и агрессии, вызванных ущемлённым положением 
одних и немыслимыми привилегиями других, в первую очередь 
чиновников. В этом смысле нынешний момент напоминает конец 
1980-х годов, когда призыв бороться с привилегиями стал поис-
тине общенациональной идеей тогдашнего советского общества. 
Вместе с тем многим памятен и трагический финал этой борьбы: 
побеждены оказались не привилегии, а сама страна. 

В комментариях лидеров государства и известных политиков всё 
более отчётливо зазвучал мотив угрозы дестабилизации ситуации 
в России. Премьер-министр Владимир Путин увидел инициаторов 
прошедших митингов в лице американского руководства, прежде 
всего госсекретаря Хиллари Клинтон. Якобы по её сигналу и при 
поддержке Госдепартамента США внутри страны начались про-
тестные действия. Действительно, Запад в целом отреагировал 
на прошедшие выборы негативно, причём не только в отношении 
процедуры голосования и подсчёта голосов, но и предвыборной 
борьбы. Не исключено, что поступала какая-то финансовая помощь 
некоторым российским организациям. Однако полагать, что не-
гативная общественная реакция была полностью спровоцирована 
извне, значит, слабо представлять себе ситуацию в стране и тот 
высокий градус общественного напряжения, которое в последнее 
время всё чаще выходит на поверхность. 

Лидеры партий, участвовавших в избирательном марафоне, так-
же дали понять, что не желали бы возникновения хаоса и беспоряд-
ков, образно называемых «оранжевыми революциями». Геннадий 
Зюганов предостерёг от «оранжевой отравы», подчёркивая вместе 
с тем, что последняя может стать следствием допущенных нару-
шений и не учёта ясно высказанной на выборах воли избирателей. 
Сергей Миронов, выдвинутый кандидатом в президенты от партии 
«Справедливая Россия», неоднократно подчёркивал необходи-
мость корректировки избирательного законодательства, включая 
отмену досрочного голосования и открепительных талонов. 

Президент Дмитрий Медведев в ответах на вопросы журнали-
стов акцентировал право граждан выражать своё недовольство, 
справедливо считая это ответственной гражданской позицией. 
Случаи нарушений на избирательных участках подлежат немед-
ленному рассмотрению, а виновные наказанию – такова позиция 
Президента. Вместе с тем недоверие оппозиции и избирателей 
было высказано именно избирательным комиссиям, поэтому по-
ручать им проверять самих себя было бы против здравого смысла. 
Скорее, это поручение правоохранительным органам, в чьей ком-
петенции пресечение любых нарушений закона, от кого бы они 
ни исходили. 

Общий вывод неутешителен. Общество разочаровано отсут-
ствием значимых перемен к лучшему; обеспокоено отсутствием 
прочных гарантий безопасности и жизнеобеспечения; недовольно 
деформацией коллективных форм жизни; раздражено обещаниями 
победить коррупцию (без видимых позитивных результатов) и 
снижением международного веса страны. Растёт число тех, кто 
хотел бы уехать из России на заработки или даже на постоянное 
место жительства, прежде всего, среди молодёжи, которая не видит 
для себя перспектив в родной стране в силу блокирования каналов 
восходящей вертикальной мобильности. (По данным социоло-
гического исследования, в марте 2011 года около 40 процентов 
молодых воронежцев заявили, что хотя они и любят Россию, но 
жить хотели бы в более благополучной и обустроенной стране). В 
стране растёт запрос на позитивные перемены; ценность стабиль-
ности, консолидировавшая общество в начале 2000-х годов, теряет 
свою привлекательность. 

 Сравнительно высокая явка избирателей на выборы (60,2 про-
цента) – вопреки прогнозам экспертов о том, что протест выразится 
в электоральном абсентеизме – свидетельствует о политическом 
пробуждении общества, которое хочет иметь дело не только с част-
ными задачами, но и с опредёленной Целью. Все последние годы, 
несмотря на разработку различных Стратегий, власть не указывала 
ясных ориентиров, не говоря уже о том, что многие обещания и на-
мерения (вроде «удвоить ВВП») остались обещаниями. Попытки 
уйти от формулирования целей, т.е. от реальной политики в область 
политических технологий, выражающихся в назойливом пиаре с 
внешне привлекательными эффектами, похоже, исчерпали свой 
ресурс и не могут больше гарантировать высокие электоральные 
результаты. 

 Повсюду в мире растёт запрос на левые идеи и ценности, в 
числе которых «справедливости» принадлежит решающее место. 
Это является следствием чудовищного социального расслоения, 
особенно в России, причём на всех этажах общественной орга-
низации - в компаниях, школах, университетах, госучреждениях, 
где вышестоящие начальники получают суммы, в десятки раз пре-
вышающие оклады подчинённых, несущих на своих плечах всю 
тяжесть выполняемой работы. Такой общественно-экономический 
строй не может считаться здоровым и неизбежно порождает про-
тесты. Помимо прочего, эта проблема имеет ещё и отчётливое нрав-
ственное измерение: общественная солидарность невозможна там, 
где неравенство приобрело настолько кричащие формы. Запрос на 
справедливость, социальное государство, равенство возможностей 
в ближайшее время будет только расти. 

Момент 
истины 

Мария ЩЕГЛОВА

Предприятия представи-
ли на суд профессионалов 
ржаной, ржано-пшеничный 

и пшеничный хлеб – всего 
40 образцов. За время смотра 
независимая экспертная ко-
миссия, с участием специали-
стов и учёных хлебопекарной 

отрасли, оценила продукцию 
в девяти номинациях, в том 
числе «Лучшее качество», 
«Верность хлебопекарным 
традициям», «Лучший пе-
карь», «Самый опытный пе-
карь». Так, по мнению экспер-
тов, лучшее качество хлеба 
оказалось у частных пред-
принимателей из трёх райо-
нов: ИП Иванникова Л.А. 
(Панинский район), ООО 
«Маркет» «Байчуровский 
хлеб» (Поворинский район), 
ИП Хачатурян Э.Р. «Светла-

на» (Кантемировский район). 
Кстати, пекарь из Панинского 
района Людмила Иванникова 
выиграла в номинации и «Са-
мый молодой пекарь». Она 
начала выпекать хлеб лишь 
несколько лет назад. Кстати, 
она единственный работник 
на своём предприятии. Но 
из-под её рук ежедневно вы-
ходит 200 килограммов про-
дукции.

Качество хлеба могли оце-
нить и посетители смотра. По 
их оценкам лучший хлеб из 

того, что был представлен, вы-
пекают в пекарнях Панинско-
го и Россошанского районов.

Всем гостям и участникам 
форума вручили пособие для 
потребителя «Хлеб – дело 
государственное», содержа-
щее, в частности, сведения о 
доступных способах опреде-
ления его качества. Особым 
решением конкурсной комис-
сии были поощрены произво-
дители хлеба, обогащённого 
витаминами и минеральными 
добавками.

Качество хлеба – дело государственное

Хорошо, что за счёт роста объёмов инвестиций в 
строительство новых и модернизацию действующих 

предприятий растёт количество рабочих мест с достойными 
условиями и оплатой труда. В результате безработица 
сократилась. Однако здесь есть и подводные камни. Один из 
них – явная нехватка конкурентоспособных специалистов, 
обученных профессиям, которые сейчас нужны экономике. А 
потому вопрос о системе подготовки профессиональных кадров 
в регионе через развитие учреждений начального и средне-
специального образования требует основательного подхода.

В Семилуках прошёл смотр качества хлеба, выпекае-
мого малыми пекарнями. Свою продукцию представи-
ли 26 производителей из 18 сельских районов. Органи-
заторами смотра выступили Торгово-промышленная 
палата области, общественное движение «Качество 
нашей жизни».

Смотры, конкурсы
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Борис ВауЛин

В прежние годы все кре-
стьянские семьи безжалостно 
рубили такие деревья вокруг 
своих усадеб, потому что про-
ку от них не было. Сильные 
ветры могли свалить трухлявое 
дерево, покалечить человека 
или скотину, поэтому заранее 
и пускали их на дрова. Вот и 
Федор Ткачев приготовил сво-
им вербам (так в просторечии 
зовутся подобные посадки) 
такую же участь. 

Однако теперь в соответ-
ствии с Лесным кодексом вер-
бы, которые были спилены 
пенсионером, оказались вовсе 
не второсортной древесно-
кустарниковой растительно-
стью, а имели статус лесозащит-
ной полосы, которая должна 
была принимать на себя удары 
стихии. Так что по большо-
му счету самостийный дрово-
сек мог оказаться пособником 
«красного петуха», ежели бы он 
надумал нагрянуть в село... 

Лесники объём вырубленно-
го богатства посчитали точно. 
Ивы древовидной оказалось 
3,765 кубометра, а клена по-
левого 0,394 кубометра. В со-
ответствии с «таксами для ис-
числения размера взыскания 
за ущерб» оказалось, что ОГУ 
«Лесная охрана» Кантемиров-
ское лесничество» был нанесен 
ущерб на сумму 154 397 рублей. 
Поскольку сумма подпадала под 
размер крупного ущерба, на ви-
новника завели уголовное дело 
и стали выяснять подробности. 

Оказалось, что Федор Гав-
рилович старался вовсе не для 
себя, а для соседки Раисы Ля-
пуновой, с которой у него уста-
новились добрые отношения. 
Старому вдовцу трудно спра-

виться с домашним хозяйством, 
вот женщина и помогала ему. 
Он в долгу не оставался, и когда 
Раиса Трофимовна попросила 
заготовить ей дров, взял пилу 
«Дружба» и пошел к вербам, 
растущим возле его огорода. 
После того как повалил деревья, 
разделал их на поленья, прице-
пил к своему трактору «Т-40» 
прицеп, и привез дрова к дому 
соседки. Вместе с её внуками 
быстро и дружно стали склады-
вать поленья в сарае. Женщина 
радовалась: теперь зимой в доме 
будет тепло. 

Увлеченные работой двое 
старых и двое молодых людей, 
конечно же, не знали, что за их 
усилиями наблюдал исподтиш-
ка правдолюб-доброхот. Едва 
поленья оказались в сарае, он 
снял трубку телефона и по-
звонил лесничему В.П. Мабен-
джидису: приезжайте быстрее 
в село Рудаевку на улицу Цен-
тральная, дом 5, куда только что 
привезли тракторную тележку 
свежеспиленных дров. Валерий 
Панаиотович поинтересовался: 
кто говорит? Но звонивший 
фамилию не назвал и тут же 
положил трубку. Сигнал о пре-
ступлении приняли и операция 
по захвату злоумышленников 
была проведена блестяще: Ма-
бенджидис и вызванные им 
полицейские застигли всех на 
месте преступления с весомыми 
уликами в руках. 

Впрочем, Ткачев и не думал 
запираться. Он сразу же повел 
дознавателей на место своей ле-
сорубной делянки, где лесники 
и полицейские увидели пять 
пней от спиленных деревьев. 
Быстро стали составлять про-
токол, чему злоумышленник 
весьма удивился, поскольку 
ему и невдомёк было, что нынче 

без разрешения и оформления 
документов даже засохшее 
дерево нельзя из земли выдер-
нуть. Когда Федору Гаврило-
вичу сказали об этом, он стал 
искренне раскаиваться и вину 
свою признал полностью. Так 
что в отличие от чеховского 
дознавателя, который никак не 
мог втолковать своему подслед-
ственному, что откручивание 
гаек с рельсов железной дороги 
может привести к крушению 
поезда, кантемировским следо-
вателям было куда легче, и они 
в течение месяца сумели найти 
крепкую доказательную базу 
вины рудаевского дровосека. 

«В сарае домовладения №5 
по ул.Центральная были обна-
ружены поленья деревьев клен и 
ива», «после осмотра поленья де-
ревьев породы ива древовидная 
были признаны вещественными 
доказательствами и приобщены 
к уголовному делу». Эксперты 
сопоставляли «следы распилов 
на срезах пней» и доказали, 
что они «образованы цепью 
бензопилы «Дружба», изъятой 
у Ткачева Ф.Г.» Фрагменты 
стволов деревьев, изъятых в са-
рае домовладения №5, повезли 
на лесную полосу и здесь стали 
сопоставлять с пнями – «фраг-
менты полностью совпали».

Потом рассказы о совпавших 
пнях будут фигурировать в 
судебном процессе. Уголовное 
дело рассматривалось в особом 
порядке, то есть подсудимый 
полностью признал себя винов-
ным и согласился с предъявлен-
ным обвинением. Раскаяние в 

содеянном и способствование 
раскрытию преступления по-
зволило судье Кантемиров-
ского райсуда Т.В.Карпенко 
назначить Федору Гаврилови-
чу Ткачеву наказание в виде 
одного года лишения свободы 
и посчитать его условным с ис-
пытательным сроком в один год. 
Вещественные доказательства 
– трактор «Т-40» и тракторный 
прицеп, бензопила «Дружба-
4М» вместе с цепью были кон-
фискованы в доход государства. 
Другие доказательства – два 
среза пней и два полена, хра-
нящиеся в кантемировской 
полиции, а также «67 штук по-
леньев породы клен полевой и 
ива древовидная, находящиеся 
под сохранной распиской» у 
соседки осужденного, суд решил 
«вернуть по принадлежности в 
ОГУ «Лесная охрана» Кантеми-
ровского лесничества». Какова 
будет дальнейшая судьба этих 
пней, суд уже не интересовало.

Уголовный вердикт вызвал 
большой резонанс у местно-
го народа. Люди обсуждали 
лесную историю между собой, 
приходили к главе администра-
ции поселения Г.В.Радченко 
и спрашивали: могут ли они 
теперь пилить старые сухие 
деревья у себя во дворе или на 
огороде? Не посадят ли их за 
это в тюрьму? Вопросы право-
мерны. Огромные деревья, 
растущие около домов на сель-
ских улицах, грозят падением 
на крыши строений, могут обо-
рвать электропровода, покале-
чить детей. Если беда случится, 

какое ОГУ будет отвечать за её 
последствия? 

В лесополосах полно суш-
няка. Кроме того что мертвые 
деревья – прекрасное топливо 
для пожара, они образуют за-
валы, падают на дорогу, создают 
непреодолимые препятствия 
движению транспорта. Но брать 
сухостой для личных нужд 
можно только после оплаты 
древесины, причем существуют 
строгие нормы: для строитель-
ства дома – одни, для ремонта – 
другие, для отопления – третьи. 
Сухостоя в лесу масса. Случись 
пожар, к гигантскому костру 
технике не пробиться. 

Геннадий Васильевич Рад-
ченко написал в «Коммуну» 
письмо, полное недоуменных 
вопросов: «В настоящее вре-
мя после принятия Лесного 
кодекса почему-то даже выпи-
сать законно ни одного дерева 
нельзя. Ко мне два раза прихо-
дили жители моего поселения 
с просьбой выписать вербу. Я 
обратился к главному лесни-
чему района Мабенджидису, 
но получил отказ – нельзя вы-
писать, нет разрешения сверху. 
И на мой недоуменный возглас: 
«Так гниют же вербы на корню» 
– получил ответ: «Ну и пусть 
гниют». Сейчас в зарослях верб 
безраздельно хозяйничают 
бобры, трудолюбиво срезая 
молодые деревья. Старые, не-
съедобные для животных, со-
хнут и падают. 

Что касается приговора, то 
вот уже две недели пытаюсь 
помочь наказанным выяснить, 
каким образом вернуть эти 
«драгоценные пни» по указан-
ному адресу или, может, купить 
их? Кантемировское лесниче-
ство отказывается от такого 
подарка, считая эти дрова соб-
ственностью Росимущества. Но 
это ведомство отвечает, что все 
судебные вопросы решаются 
судебными приставами. Лес-
хоз выполняет нынче только 
контролирующие функции, а 
ещё продает дрова населению. 
Тележка дров стоит около 9 000 
рублей, такая цена далеко не 
всем по карману. Вербы гибнут, 
пользы, как говорится, ни себе, 
ни людям.

Больно смотреть на лес, 
в котором царит полная бес-
хозяйственность. Крестьяне 

теперь твердо усвоили: рубить 
деревья нельзя, потому что на-
кажут. Но кто от этого выиграл? 
Что касается «преступника», то 
он ждет ещё одного суда. Со-
гласно закону, Кантемировское 
лесничество предъявит ему иск 
на сумму 154 397 рублей. Этот 
иск ему не выплатить до конца 
жизни, потому что никакого 
ценного имущества и накопле-
ний у пенсионера нет». 

Недоумение главы адми-
нистрации поселения понять 
можно. Впереди зима, и для 
отопления сельских жилищ 
нужны дрова. Где малоимущим 
сельским людям брать деньги 
на их покупку, кто поручится, 
что доведённые до отчаяния 
холодом в своих избах не возь-
мут топоры и не пойдут ночной 
порой в лес? Пусть даже зная о 
том, что их могут жестко нака-
зать за это. Прискорбно, когда 
неотвратимость наказания не 
согласуется с его справедливо-
стью. У старика, допустившего 
правонарушение, отобрали 
даже старый трактор. Он худо-
бедно помогал крестьянину в 
его домашнем хозяйстве, но 
кому, кроме Федора Ткачева, 
нужна эта рухлядь? Интересно 
бы знать: судебные приставы 
организуют аукцион по про-
даже агрегата или загонят его 
в чей-нибудь двор, где трактор 
будет гнить до конца дней? Не-
ужели, по мнению Кантемиров-
ского суда, это и есть высшая 
степень справедливости? 

Во время предварительного 
следствия в свидетели обвине-
ния записали шесть человек. Не 
только несовершеннолетнего 
подростка, помогавшего бабуш-
ке носить поленья в сарай, но и 
саму бабушку, которой, на свою 
беду, взялся помочь с топливом 
Федор Ткачев. Свидетельница, 
чувствуя свою вину в проис-
шедшем, говорила хорошие 
слова о соседе. То есть скорее 
выступала как свидетель за-
щиты. Хотя официально таких 
свидетелей суду представлено 
не было, и этот факт полицей-
ских следователей вовсе не 
смутил. Они даже главу адми-
нистрации Геннадия Радченко 
не стали допрашивать. Видимо, 
мнение местной исполнитель-
ной власти о случившемся их 
тоже не интересовало.  

В лесу раздавался топор дровосека…
Ситуация | Преступника осудили в соответствии с законом, и закон оказался выше здравого смысла

Вот те самые пни «клёна полевого».

Эмиль аБРОСиМОВ
с.Верхний Мамон

Мы живем по соседству. Дружим. 
Причём давно. Нередко высказыва-
ли друг другу самые сумасбродные 
соображения о сущности бытия, 
порой не сходились политическими 
убеждениями, но одно остается у нас 
непререкаемым – война. Великая 
Отечественная. Та, что забрала и не 
вернула наших отцов. Я своего хоть 
успел назвать папой, а мать Дми-
трия Федоровича, провожая мужа 
в солдаты, была на пятом месяце 
беременности. Кто родился, он так 
и не узнал.

Война глубоко врезалась в наши 
сиротские сердца. Дома у Шеншина 
на книжной полке особняком, как бы 
в красном углу, двухтомник «Книги 
Памяти» с именами 6584 воинов-
верхнемамонцев, погибших на фрон-
тах, и 1458 рядовых и офицеров, 
сложивших головы на нашей земле в 
ходе  Среднедонской наступательной 
операции в декабре 42-го.

В создание «Книги Памяти» кра-
евед, без преувеличения, вложил 
всю душу. Вовлек общественность – 
от учащейся молодежи до ветеранов 
войны и труда. Было выявлено 1065 
имен бойцов, ранее не учтенных и 
не занесенных на плиты сельских 
мемориалов. На территории района 
по архивным документам он обна-
ружил 60 братских захоронений с 
именами погибших. В поисковой 
работе использовались самые раз-
ные источники. Сверялись, пере-
проверялись – и открылось столько 
неожиданностей в судьбах погиб-
ших, что порой волосы вставали 
дыбом – беспощадна и жестока она, 
эта проклятая война.

 - Я окончил Воронежский пед-
институт. В те годы в нем работали 
удивительно цельные люди, такие, 
как Степан Иосифович Батраченко, 
- вспоминает Шеншин. - История, 
говорил он нам, не только хроника 
событий, поражений и побед, это 
человеческие  судьбы. Через чью-то 
конкретную судьбу вам откроется 
истина.

Правдинская восьмилетка Пав-
ловского района. Сюда Дмитрий 
Федорович после окончания вуза 
был направлен директором школы.  
Привольная воронцовская степь, 
маленький хуторок, скромный обе-
лиск на месте военного аэродрома с 
лаконичной надписью «Летчик А.И. 
Урядов».

  Восстановить события военной 
поры стало делом чести правдин-
ских «красных следопытов». И 
полетели письма в архив Минобо-
роны, военкоматы, адресные столы. 
Отозвалась из Горького вдова Уря-
дова, Анна Сергеевна. Стали при-
ходить письма из разных уголков 
страны от летчиков, сослуживцев 
Урядова. Ежегодно, 9 мая,  в школе 
стали проходить встречи боевых 
товарищей. Более того, на «красных 
следопытов» вышла Свердловская 
телестудия, где начались съемки  
документального фильма о штур-
мане авиаполка Герое Советского 
Союза Павле Пологове, чье имя 
было присвоено школьному Музею 
боевой славы. А потом правдинских 
краеведов пригласили на премьеру 
фильма «Кто такой Пологов?» в 
Свердловск.

 Преподавание истории и краеве-
дение для Шеншина – вещи нераз-

рывные. Он выстроил эффективную 
систему использования местного ма-
териала с академической наукой по 
принципу «Не зная края своего, ты 
мира не увидишь». Драматический 
XX век педагог проиллюстрировал 
своими исследованиями. Но к глав-
ной теме – Великая Отечественная 
война – он относится с душевным 
трепетом. Совсем недавно по твор-
ческому замыслу Дмитрия Шеншина 
и великолепной операторской работе 
Ольги Полуниной на школьной сту-
дии был снят телевизионный фильм 
«Память». Его просмотр проходил 
в разных аудиториях Верхнемамон-
ского района.

Однажды, зайдя на огонек к со-
седу, Шеншин протянул мне листы. 
«Информация из донесений о безвоз-
вратных потерях». В глаза бросилась 
выделенная строка. Отец! Время рва-
нуло вспять. Я вмиг оказался у реки 
Ловати под деревней Черенчицы. 
На лесной опушке бойцы хоронят 
младшего лейтенанта Абросимова. 
«Убит в бою 19.02.1942 г.».

  - А своего нашел? – спустя пару 
минут спросил я Дмитрия Федоро-
вича.

 - Нет. Пока нет, - сокрушенно от-
ветил Шеншин.

 От краеведа, освоившего Интер-
нет, я узнал о сайте Минобороны 
«Мемориал». Спасибо за это от тех, 
кто столько лет безнадежно носил 
боль о родных и близких, чьи жизни 
оборвала война.

 В год семидесятилетия начала 
Великой Отечественной войны 
Шеншин с завидной настойчивостью 
выправляет уже изданную «Книгу 
Памяти», открывает судьбу каждого 
погибшего воина, которая значи-
лась формальной строкой «пропал 
без вести». Из военных документов 
через много лет к детям и внукам 
возвращается суровая и скорбная 
правда об обстоятельствах гибели, 
местах одиночных могил и братских 
захоронений, мученической гибели 
в фашистских концлагерях.

 За помощью отыскать своих род-
ственников, погибших на фронте, к 
Шеншину обращались сотни людей 
из городов и весей, даже из США. Он 
чуть ли не до слёз рад каждой наход-
ке. Всегда принимает родственников 
погибших, приехавших поклониться 
месту последнего упокоения отцов и 
дедов на донской земле.

 - Это святое дело, - говорит 
Дмитрий Федорович, - будоражить 
память, не давать ей уснуть, чтобы 
и нынешние, и будущие поколения 
знали и помнили, через что прошли 
защитники Отечества нашего. 

Святое дело
Земляки
Дмитрий Шеншин работает в лицее села Верхний Мамон. Пре-
подаёт историю. Заслуженный учитель России. Обладатель 
Президентского гранта за творческое отношение к профессии. 
Отмечен историко-культурным центром при Правительстве РФ 
медалью «Патриот России». Почётный гражданин Верхнема-
монского района. Этим он во многом обязан своему страстному 
увлечению краеведением. Итог поисков и исследований Шеншина  
– двенадцать изданных книг научного содержания.

Дмитрий Шеншин.

Пенсия| Консультируют начальники отделов  
и ведущие специалисты Управления 
Пенсионного фонда РФ в г. Воронеже

Государственная пенсия
Что означает понятие «государственная пенсия», кто имеет 

право на её получение и каким образом решается вопрос о её 
назначении? 

Пенсия по государственному пенсионному обеспечению – 
это ежемесячная государственная денежная выплата, которая 
предоставляется гражданам для компенсации им заработка 
(дохода), утраченного в связи с прекращением государствен-
ной службы при достижении установленной выслуги при 
выходе на трудовую пенсию по старости (инвалидности); 
либо в целях компенсации вреда, нанесенного здоровью 
граждан при прохождении военной службы, в результате 
радиационных и техногенных катастроф, в случае наступле-
ния инвалидности или потери кормильца, при достижении 
установленного возраста; либо нетрудоспособным гражда-
нам в целях предоставления им средств к существованию.  
Право на пенсию имеют: федеральные государственные 
служащие; военнослужащие и члены их семей; участники 
Великой Отечественной войны; граждане, награжденные 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда»; граждане, по-
страдавшие в результате радиационных или техногенных 
катастроф и члены их семей; нетрудоспособные граждане.  
Установлены следующие виды пенсий: пенсия за вы-
слугу лет, пенсия по старости, пенсия по инвалидности, 
пенсия по случаю потери кормильца, социальная пен-
сия. Возраст выхода на пенсию и условия назначения 
определены законом отдельно для каждого вида пенсии.  
В случае если гражданин имеет право на пенсию по несколь-
ким основаниям, ему назначается одна пенсия по его выбору.  
Право на одновременное получение двух пенсий имеют: 
участники Великой Отечественной войны и жители бло-
кадного Ленинграда, имеющие инвалидность; инвалиды 
вследствие военной травмы; родители и вдовы погибших 
военнослужащих; нетрудоспособные члены семей граждан, 
принимавших участие в ликвидации последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС или ставших инвалидами, а также 
перенесших заболевания вследствие указанной катастрофы.  
С заявлением о назначении пенсии и необходимыми докумен-
тами следует обращаться в территориальные органы Пенси-
онного фонда Российской Федерации по месту жительства. 
 Пенсии военнослужащим и приравненным к ним в пенсион-
ном обеспечении лицам и членам их семей устанавливаются в 
пенсионных службах соответствующего ведомства в порядке, 
предусмотренном Законом «О пенсионном обеспечении лиц, 
проходивших военную службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожарной службе, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной системы, и их семей».

«Попала под сокращение…» 
Я попала на работе под сокращение штата, а до пенсии оста-

ётся ещё 10 месяцев. Можно ли выйти на пенсию досрочно? 
Да, закон позволяет безработным оформлять трудовую пен-

сию на два года раньше установленного пенсионного возраста 
(55 лет - для женщин, 60 лет - для мужчин). После увольнения 
зарегистрируйтесь в службе занятости. Если вас не трудоустро-
ят по специальности, то по представлению службы занятости 
можно выйти на пенсию досрочно. Основными условиями 
оформления пенсии в таких случаях являются признание 
гражданина в установленном порядке безработным, отсутствие 
у органов службы занятости возможности трудоустройства, 
увольнение гражданина в связи с ликвидацией организации, 
сокращением численности или штата работников, наличие у 
безработного гражданина страхового стажа не менее 25 лет для 
мужчин и 20 лет – для женщин (стажа на соответствующих 
видах работ, дающего право на досрочное назначение трудовой 
пенсии по старости), а также согласие гражданина на назначе-
ние досрочной пенсии. 

«Работала пионервожатой…»
С 1989 по 1993 год работала в школе в должности старшей 

пионервожатой. Будет ли учтён этот период в специальный пе-
дагогический стаж?

В соответствии Федеральным законом от 17.12.2001 «О тру-
довых пенсиях в Российской Федерации» право на досрочное 
назначение трудовой пенсии по старости независимо от возрас-
та предоставляется лицам, не менее 25 лет осуществлявшим пе-
дагогическую деятельность в учреждениях для детей. Согласно 
пункту 2 статьи 27 названного Федерального закона, Списки, 
с учетом которых назначается досрочная трудовая пенсия за 
педагогическую деятельность в учреждениях для детей, а также 
Правила исчисления стажа на соответствующих видах работ, 
утверждаются Правительством Российской Федерации. 

Действующий Список, утвержденный постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29.10.2002 № 781, 
не предусматривает должности пионервожатой в числе долж-
ностей, работа в которых дает право на досрочное назначение 
трудовой пенсии по старости в связи с осуществлением педа-
гогической деятельности в учреждениях для детей.

Однако в рамках Постановления Конституционного суда 
РФ от 29.01.2004, периоды работы в должности пионервожа-
той, имевшие место до 1 октября 1993 года, могут быть вклю-
чены в стаж, дающий право на досрочное назначение трудовой 
пенсии по старости в связи с осуществлением педагогической 
деятельности в учреждениях для детей, при условии наличия 
на дату назначения пенсии не менее 2/3 требуемого стажа 
на соответствующих видах работ в соответствии с законо-
дательством, действующим на день установления указанной 
пенсии.

Готовьтесь заранее
Через полгода маме исполняется 55 лет. Каким образом она 

может заблаговременно подготовиться к выходу на пенсию?
Чтобы вовремя назначить пенсию, необходимо своевре-

менно представить по месту жительства в клиентскую службу 
Управления Пенсионного фонда:

- документы, подтверждающие трудовой стаж;
- страховое свидетельство обязательного пенсионного 

страхования;
- военный билет (для мужчин).
 При необходимости нужно представить документы о сред-

немесячном заработке, о нахождении на иждивении граждани-
на нетрудоспособных членов семьи, о проживании в районах 
Крайнего Севера, о наличии инвалидности и т.д. 

 Не каждый из будущих пенсионеров может похвастаться, что 
вся его трудовая деятельность прошла на одном предприятии. В 
связи со сменой работодателей, переездами в другие регионы и 
другими причинами не всегда получается быстро собрать пол-
ный комплект документов, нужных для начисления пенсии. Для 
этого лучше подумать о подготовке документов за полгода, а ещё 
лучше – за год до достижения пенсионного возраста.

 Пенсионный фонд предоставляет возможность заблаго-
временного сбора и проверки документов, подтверждающих 
пенсионные права граждан.

 В клиентской службе подскажут, какие документы надо 
собрать именно вам. При необходимости могут оказать содей-
ствие в направлении запросов вашим бывшим работодателям 
или в архивы; обеспечат проверку правильности оформления 
документов; оценят полноту и достоверность содержащихся в 
документах сведений.

Заблаговременная подготовка документов должна быть 
завершена не менее чем за месяц до наступления права на 
установление трудовой пенсии.

  В результате, ко дню выхода на пенсию вы будете иметь 
полный комплект документов, необходимых для своевремен-
ного и правильного назначения пенсии.

Федор Гаврилович Ткачев – 76-летний житель села 
Рудаевки Кантемировского района, образование 7 
классов, пенсионер, по месту жительства характери-
зовался удовлетворительно, ранее не судим, совершил 
преступление, предусмотренное ч.3 ст.260 УК РФ «Не-
законная рубка лесных насаждений». В двадцатых 
числах июля 2011 года (точное число следствием не 
установлено) он взял бензопилу «Дружба-4М», подошёл 
к посадкам, растущим возле его огорода, и свалил два 
«клёна полевых» и три «ивы древовидных». Деревьям 
было не меньше четверти века. Как правило, раститель-
ность этих видов к такому возрасту считается старой 
и начинает гнить.
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Каждый год те, у кого не имелось 
иного жилья, в строго отведённые 
сроки продлевали статус вынуж-
денного переселенца, отдавая за 
всевозможные справки до четырёх 
тысяч рублей. 

Кто только за это время не побывал 
в их посёлке с визитом! Чиновни-
ки разных мастей, представители 
ПАСЕ, журналисты. Охали, ахали, 
фотографировали, обещали помочь. 
Но дело сдвинулось с мёртвой точки 
только после приезда сюда губер-
натора Алексея Гордеева. Увидев 
«бочки», он был потрясён тем, что 
люди могут жить в таких условиях. 
Вскоре жители посёлка узнали, что 
в адрес Правительства России были 
направлены письма, и что Владимир 
Путин поручил Министерству ре-
гионального развития разобраться в 
ситуации. В итоге переселенцам вы-
делили долгожданные сертификаты 
на приобретение жилья. 

Но семья Васильевых осталась в 
стороне. 

- В прошлом году мы не успели 
продлить статус и потеряли его. 
Это значит, что сертификаты нам не 
положены. Опять всю зиму будем 
слушать крысиную возню между 
стенами. Денег, чтобы самим купить 
квартиру, нет. Муж получает шесть 
тысяч, больше половины отдаём за 
отопление. Я – на пенсии…

В глазах Ольги Николаевны забле-
стели слёзы. Ещё бы! Есть от чего пла-
кать. Столько лет прожить в «бочке» и 
потерять статус из-за собственной не-
расторопности. Видя состояние своей 
хозяйки, кот, прозванный Персиком 
из-за характерной окраски, приуныл, 
перестал мурлыкать и молча свернул-
ся клубком на её коленях. 

В гости к Васильевым заглядыва-
ют счастливые соседки - Галина Сар-
мина и Любовь Леонтьева. К Новому 
году они планируют вместе с семьями 
перебраться в новые квартиры. 

- Мы уже совсем было отчаялись, 
думали – до конца дней не выберемся 
из этой бочкотары, - делится пере-
житым Галина Борисовна. - Сын в 
прошлом году не выдержал, взял 
ипотеку и тут же потерял статус пере-
селенца. А недавно звонят – получите 
сертификаты! Теперь вместе с мужем 
подыскиваем жильё. Жизнь здесь 
прошла, дети выросли, уже внуков 
поднимаем…

У Любови Николаевны - радость 
пополам с печалью. Ей и дочери дали 
сертификаты. А отцу и племяннице 
– нет. Хотя в девяностые все вместе 
бежали из Душанбе в Россию. 

- Подняла и своих двоих детей, 
и сестриных столько же, после её 
смерти оставшихся, - объясняет она 
нам. – В прошлом году отсюда на 
кладбище вынесли мою маму, потом 
– племянника. Уже квартиру нашли, 
двухкомнатную, ждём, пока докумен-
ты проверят. Зову папу и племяшку с 
собой, но они не хотят нас стеснять. 

У Ольги Николаевны высохли 
слезы - радуется вместе с соседками, 
словно они ей родные сестры. 

- Да как тут не сродниться? Столь-
ко пережили вместе, - разводит она 
руками.  

- Мы и на новом месте стараемся 
рядом селиться, чтобы вместе дожи-
вать, - поддерживает подругу Галина 
Борисовна. 

Сейчас в посёлке из десяти жилых 
кварталов осталось три. 

- Тридцать четыре семьи расселя-
ем по сертификатам, ещё восемь без 
статуса переселенца переезжают жить 
в монолитные дома, - обрисовывает 
ситуацию Борис Краснов. – Остаётся 
ещё около тридцати. Их поставили 
в общую городскую очередь, где по-
рядка тысячи человек записаны. Есть 
несколько вариантов решения этой 
проблемы. В городе семь многоквар-
тирных домов, брошенных на разной 
стадии строительства. Где только фун-
дамент успели заложить, где несколько 
этажей поднять. Если найдем инве-
стора – государственную компанию 
или частную, мы сможем расселить 
и оставшихся. Есть еще вариант – 
передать переселенцам незавершёнку, 
чтобы за свои средства достроили себе 
квартиры. Но были бы у них деньги, 
они бы уже давно решили квартирный 
вопрос. Кредиты же им никто не даст 
из-за низкой зарплаты… 

P.S. В посёлке живут четыре 
семьи, которых обстоятельства вы-
нудили переехать из Узбекистана и 
других республик. Им сертификаты 
на покупку жилья не положены. 
Потому как приказ о выделении 
сертификатов был целевым, то есть 
для переселенцев из Таджикистана. 
Но и у них надежда есть. Программа 
расселения продлится до 2015 года. 
Главное, не опустить рук и вовремя 
продлить статус…

Жизнь  
в «бочкотаре»
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд  
(10 декабря)

По горизонтали: Трепак. 
Инициал. Буерак. Маринист. 
Буриме. Ужас. Ось. Наст. Имам. 
Ветер. Клык. Давка. Арена. 
Таратайка. Нрав. Колли. Галс. 
Пудра. Ссадина. Флаг. Класси-
ки. Шамот. Гусар. Обзор. Краб. 
Уния. Парик. Ракурс. Град. 
Мате. Уток. Уварова. Канон. 
Досада. 

По вертикали: Бурундук. 
Карибу. Верба. Вилла. Усик. 
Жанр. Матисс. Ива. Сито. 
Маршак. Бега. Ромео. Диез. 
Святки. Опак. Портье. Награ-
да. Тайга. Канонерка. Эскимо. 
Ареал. Аркан. Иисус. Сфера. 
Ткач. Бред. Паша. Нуга. Укус. 
Корд. Минута. Арго. Ирод. 
Литвинова. Тряска.

реклама

Внимание: аукцион!
Воронежская область.  
Строительные пески

22 февраля 2012 года в 10.00 (московское 
время) по адресу: Россия, г.Москва, Варшавское 
ш., д.39а, в Департаменте по недропользованию 
по Центральному федеральному округу состоится 
аукцион на право пользования недрами с целью 
геологического изучения, разведки и добычи 
строительных песков на участке Павловский, 
расположенном на территории Павловского 
района Воронежской области (приказ №1511 от 
24.11.2011г.).

Стартовый размер разового платежа за поль-
зование недрами Лицензионного участка уста-
навливается в размере 200 000 (двести тысяч) 
рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 17.00 
(московское время) 27 декабря 2011  года в Депар-
таменте по недропользованию по Центральному 
федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аук-
циона опубликованы в бюллетене «Недропользо-
вание  в России» от 25.11.11 №22'2011, а также на 
официальном интернет-сайте Роснедр.

24 февраля 2012 года в 10.00 (московское 
время) по адресу: Россия, г.Москва, Варшавское 
ш., д. 39а, в Департаменте по недропользованию 
по Центральному федеральному округу состо-
ится аукцион на право пользования  недрами с 
целью геологического изучения, разведки и до-
бычи строительных песков на участке Парусное, 
расположенном на территории Новоусманского 
муниципального района Воронежской области 
(приказ №1524 от 24.11.2011г.).

Стартовый размер разового платежа за пользо-
вание недрами Лицензионного участка устанавли-
вается  в размере 100 000 (сто тысяч) рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 17.00 
(московское время) 27 декабря 2011 года в Депар-
таменте по недропользованию по Центральному 
федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аук-
циона опубликованы в бюллетене «Недропользо-
вание в России» от 25.11.11 №22'2011, а также на 
официальном интернет-сайте Роснедр.

Воронежская область. Цементное сырьё
22 февраля 2012 года в 12.00 (московское  время)  

по адресу: Россия, г.Москва, Варшавское ш., д. 39а, в 
Департаменте  по недропользованию по Централь-
ному федеральному округу состоится аукцион на 
право пользования недрами с целью геологического 
изучения, разведки и добычи цементного сырья на 
участке Меловатский, расположенном на террито-
рии Калачеевского муниципального района Воро-
нежской области (приказ №1525 от 24.11.2011г.).

Стартовый размер разового платежа за поль-
зование недрами Лицензионного участка устанав-
ливается в размере 900 000 (девятьсот тысяч) 
рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 17.00 
(московское время) 27 декабря 2011 года в Депар-
таменте по недропользованию по Центральному 
федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аук-
циона опубликованы в бюллетене «Недропользо-
вание в России» от 25.11.11 №22'2011, а также  на 
официальном интернет-сайте Роснедр.

Воронежская область.  
Строительный камень

 24 февраля 2012 года в 12.00 (московское 
время) по адресу: Россия, г.Москва, Варшавское 
ш., д.39а, в Департаменте по недропользованию 
по Центральному федеральному округу состоится 
аукцион на право пользования недрами с целью 
геологического изучения, разведки и добычи 
строительного камня на участке Подгорный, рас-
положенном в Подгоренском районе Воронежской 
области (приказ №1520 от 24.11.2011г.).

Стартовый размер разового платежа за поль-
зование недрами Лицензионного участка уста-
навливается в размере 150 000 (сто пятьдесят 
тысяч) рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 17.00  
(московское время) 27 декабря 2011 года в Депар-
таменте  по недропользованию по Центральному 
федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аук-
циона опубликованы в бюллетене «Недропользо-
вание в России» от 25.11.11 № 22'2011, а также на 
официальном интернет-сайте Роснедр.

Воронежская область. Россыпной титан
В соответствии с Законом Российской Федера-

ции «О недрах», приказом Федерального агентства 
по недропользованию от 24.11.2011г. №1538 «Об 
итогах аукциона на право пользования недрами 
с целью геологического изучения, разведки и 
добычи россыпного титана на участке Нижне-
мамонский в Воронежской области» признать 
победителем аукциона ООО «Инвест-Экспа».

Стоимость - на момент публикации.

Территориальный орган Федеральной служ-
бы государственной статистики по Воронеж-
ской области (Воронежстат) объявляет конкурс 
на замещение вакантных должностей:

- специалиста-эксперта отдела статистики 
цен и финансов;

- специалиста-эксперта отдела Статисти-
ческого регистра и общероссийских класси-
фикаторов;

- специалиста-эксперта (г.Павловск) отдела 
статистики предприятий.

Документы на участие в конкурсе подаются до 
17 часов 10 января 2012 года по адресу: г. Во-
ронеж, ул. Плехановская, д. 23, кабинет 463.

Подробную информацию о конкурсе можно 
получить по тел. 255-15-57.

Требования к участникам конкурса:
- наличие высшего профильного образова-

ния либо образования иного направления под-
готовки по специальностям, соответствующим 
функциям и конкретным задачам, возложен-
ным на структурное подразделение; 

- знание законодательства о гражданской 
службе;

- профессиональное владение компьюте-
ром;

- коммуникабельность.

Более подробная информация по квалифи-
кационным требованиям для вакантной долж-
ности и условиям прохождения гражданской 
службы размещена на сайте Воронежстата 
(voronezhstat.gks.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении конкурса на замещение вакантных должностей

Воронежский областной совет профсоюзов вы-
ражает глубокое соболезнование родным, близким 
и коллегам по случаю скоропостижной кончины 
директора спорткомплекса профсоюзов «Цен-
тральный» 

Приходько
Геннадия Павловича, 

который с 1986 по 2010 год проработал в облсов-
профе, из них 13 лет – в должности заместителя 
председателя профобъединения.

Организатор торгов – конкурсный управляющий ОАО «ВЭЛТ» Попов Д.А. 
(ИНН 361501668301; 394033, г. Воронеж, Ленинский пр-т, д.172,  

 член НП «МСОАУ «Стратегия»)  
сообщает о том, что 

Торги по продаже имущесТва оао «вЭлТ» 
(ОГРН 1023601530094, ИНН 3661001915, 394722,  

г. Воронеж, Ленинский пр-т, д.172) - 3000 обыкновенных акций ОАО «КАМАЗ»,  
гос. рег. №1-08-55010-D, назначенные на 02.12.2011г., 

не сосТоялись в связи с оТсуТсТвием заявоК.

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо всём

Реклама.

Жалеем наркодельцов?

Однако после чтения пресс-
релиза невольно возникают и 
некоторые вопросы. 

Известно, что преступники 
больше всего боятся огласки 
их темных дел. Но почему-то до 
сих пор не принято предавать 
гласности имена наркодель-
цов, курьеров, получивших 
реальные сроки. Ведомства все 
больше ограничиваются пере-
числением захваченных партий 
наркотиков, количеством про-

веденных мероприятий, а то, 
какими сроками отделываются 
потом задержанные в ходе этих 
операций, не сообщается…

В активной борьбе с нарко-
тическим злом силовые струк-
туры всегда могут рассчиты-
вать на помощь журналистов 
тех изданий, которые пользу-
ются доверием общества. Но 
нас, журналистов, в лучшем 
случае позовут на сжигание 
мешков с маковой соломкой, 
где одна и та же картина: люди 
в масках бросают в костер 

тюки с отравой. Посмотреть, 
как идет реальная борьба со 
злом, не допускают. 

Автор этих строк не од-
нажды обращался  в управле-
ние с просьбой пригласить на 
проведение операции, чтобы 
своими глазами увидеть, как 
захватывают наркопритоны, 
берут с поличным наркодель-
цов? Но всякий раз в ответ 
следует отказ: это очень опасно! 
Понимаю, что у каждой спец-
службы есть свои секреты, да 
и с доводом про опасность не 
спорю. Но ведь допускают же 
журналистов на боевые опера-
ции на Северном Кавказе, когда 
свистят пули и рвутся снаряды. 
А в своем городе, в мирное 
время, под прикрытием бойцов 
спецназа – наверное, опасность 
все-таки сведена к минимуму. 
Зато в этом случае журналист 
своими глазами может увидеть 
и почувствовать реальную 
угрозу «чумы XXI века».

Борьбой с наркотизацией 
общества занимаются разные 
структуры. Недавно прочитал 
интервью с заместителем на-
чальника Управления органи-
зации оперативно-розыскной 
деятельности ГУВД Воронеж-

ской области Валерием Кру-
ченковым: «За девять месяцев 
года сотрудниками органов 
выявлено 962 преступления, 
связанных со сбытом, хране-
нием и распространением нар-
котиков, что на 5,9 процента 
больше, чем за аналогичный 
период 2010 года». 

У внимательного человека 
тут же возникнет новый во-
прос: почему такая разница с 
цифрами ФСКН? Или каждая 
силовая структура ведёт свою 
статистику, и эти цифры надо 
складывать? Тогда тем более 
странно, почему при такой-
то силище зло ширится? Си-
туация с распространением 
наркотиков угрожающая. В 
2005 году сообщалось, что в Во-
ронежской области 7,5 тысячи 
наркоманов, сегодня их уже 
11 тысяч человек. Хотя нарко-
логи и врачи,  ведущие борьбу 
с ВИЧ-инфекциями, считают, 
что наркоманов от 15 до 30 лет в 
области около 55 тысяч человек. 
Безработица, вседозволенность, 
отсутствие веры в будущее – 
конечно же, увеличивают рост 
этой социальной беды. Но, быть 
может, малодейственны и сами 
методы борьбы с ней?

Следующий пресс-релиз на 
данную тему пришел из Феде-
ральной службы безопасности 
РФ. Её сотрудниками была 
изобличена межнациональная 
преступная группа во главе с 
выходцем из Азербайджана 
Атифом Насировым. Участни-
ки группы Ильгар Джавадов, 
Владимир Корнеев и другие 
развозили крупные партии 
героина не только по областям 
Центрального Черноземья, но 
в Москву, Петербург, Повол-
жье. Уголовное дело по статье 
УК РФ «Незаконное произ-
водство, сбыт или пересылка 
наркотических средств…» было 
возбуждено, расследовано, 
вина подсудимых доказана. 

Виновным по этой статье на-
значаются сроки от 8 до 20 лет. 

Что же решил суд Централь-
ного района Воронежа? Чле-
нам группы вынесено мини-
мальное наказание: лишение 
свободы на срок от 4 до 8 лет. 
Жалеем наркодельцов? Тогда 
будут ли действенные резуль-
таты от так называемой борьбы 
с этим злом?

Вот такие мысли вызвало у 
меня чтение нескольких пресс-
релизов…

на злобу дня
Управление Федеральной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков по Воронежской области размести-
ло на своем сайте пресс-релиз, посвященный итогам 
работы ведомства за десять месяцев нынешнего года. 
За этот период выявлено 756 преступлений, из них 
тяжких и особо тяжких – 513. Активно шла борьба с 
организацией и содержанием притонов, в ходе кото-
рой раскрыто 117 преступлений, и 10 – связанных с 
контрабандой наркотиков. Из незаконного оборота 
изъято 250 килограммов различных наркотических 
средств и психотропных препаратов, в том числе 21 
килограмм героина, 190 килограммов марихуаны. 
Профилактическими мероприятиями охвачено более 
50 тысяч подростков и молодежи. 
Словом, работа проведена большая и действенная.

борис ваулин

«Комбинация»
ещё на плаву
гости воронежа | В областном центре вновь побывал известный 
в начале 90-х музыкальный коллектив

 На встречу с журналиста-
ми артистки пришли после 
продолжительного похода по 
магазинам одного из торговых 
центров. Но рассказывать, что 
они приобрели, не стали.

 – А вдруг я неосмотритель-
но сделаю рекламу одному из 
магазинов,  - сказала лидер и 
бессменный участник группы 
Татьяна Иванова. 

Кстати, состав «Комбина-
ции» не раз менялся. В ней 
начинала когда-то выступать 
известная певица, а ныне За-
служенная артистка РФ Алёна 
Апина, потом покинувшая 
коллектив и сделавшая успеш-
ную сольную карьеру. За про-
шедшие 20 лет только Татьяна 
Иванова остаётся бессменным 
лидером группы.

- С Алёной Апиной мы дру-
жим, - призналась Татьяна Ива-
нова, - ну, а что нам делить? К 
тому же наши мужья являются 
друзьями. Меня с моим мужем 
как раз Апина познакомила. Он 
сказал, что хочет жениться на 

артистке. И ему предложили 
на выбор Линду, Черникову 
и меня. Вот так и живём уже 
16 лет.

Сами артистки выглядели 
совершенно простецки, и их 
молодёжные наряды сливались 
с пишущей братией и обычны-
ми посетителями торгового 
центра. Может, потому мы не 
сразу увидели, как они появи-
лись в зале.

- Скажите, у вас осталась в 
репертуаре песня «Три кусоче-
ка колбаски», и что вы будете 
готовить на Новый год? – по-
интересовались журналисты 
всё у той же Ивановой.

- На сам праздник мы бу-
дем работать, так как нам по-
ступило много приглашений 
выступить на Новый год. Ну а 
потом, первого января, у меня 
на праздничном столе будет 
ставший уже стандартным 
салат «Оливье» и в силу того, 
что у меня муж кавказец, при-
готовлю плов и ещё что-нибудь 
из восточной кухни.

- Татьяна, недавно в Во-
ронеж приезжала Наталья 

Гулькина (группа «Мираж») в 
составе труппы мюзикла «Три 
мушкетёра», и она сказала, что 
планирует открыть свой биз-
нес: либо салон красоты, либо 
будет продюсировать кого-
нибудь из молодых дарований. 
А чем вы планируете заняться 
в ближайшее время?

- Я честно сказать не разби-
раюсь в бизнесе и во всём, что с 
ним связано. Но зато я сама яв-
ляюсь прорабом строительства 
своего дома, - ответила Иванова. 
– Дом всего в трёх километрах 
от Москвы, и я полностью кон-
тролирую работу и планирую 
то, как он будет выглядеть.

После непродолжительного 
разговора артистки собрались 
немного передохнуть перед 
концертом. Уже на выходе Та-
тьяна Иванова сказала: «Перед 
Новым годом желаю вам всем 
здоровья и счастья! Пацаны, 
не грустите!» - улыбнувшись, 
бросила она нам.

Оказалось, что любят «Ком-
бинацию» не только люди 
зрелого возраста, но и мо-
лодёжь. Несколько девушек 
даже пустились в пляс под 
«Бухгалтера», а потом Татьяна 
Иванова обратилась со сцены 
к зрителям:

- Сейчас мы споём песню, 
под которую недавно танце-
вал вы сами знаете кто и сами 
знаете где (Президент Дми-
трий Медведев на встрече 
выпускников – В.Т.), - начала 
заводить публику Татьяна Ива-
нова. – Так давайте разучим 
этот танец.

Зал не смог отказаться от 
такого предложения. Так, что 
песня «Американ бой» сорвала 
очередной гром аплодисмен-
тов. Выходит, что за 20 лет 
хиты «Комбинации» ещё не 
окончательно застоялись и 
пока держатся на плаву в море 
попсы.

Девичья группа запомнилась наравне с «МММ», вауче-
рами и приватизацией своими «бессмертными» хитами 
«Два кусочека колбаски», «Американ бой», «Бухгалтер» 
и другими известными в народе песнями, которые хо-
рошо поются под караоке во время застолья.

вячеслав ТКаЧёв

Контрольные экземпляры с публикациями  
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а;  ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

По расцЕНКам «КоммУНы»

«ЛИПЕцКая гаЗЕТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жИЗНь» 
«ВоЛьНая КУбаНь»

Краснодарский край

Вы МожеТе СДелАТь ЗАяВкУ нА рАЗМещенИе 
реклАМы 

В гАЗеТАх:

«ФаКТ» г. брянск

В редакции газеты
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Нынешний состав «Комбинации».
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